

## CONGRESO INTERNACIONAL DESARROLLO DEL MEDIO RURAL A TRAVÉS DEL TURISMO

Valencia, 3 y 4 de abril de 2008

José Manuel Campo Ruiz  
Inmaculada Mora Ortí

Los días 3 y 4 de abril se celebró en Valencia el Congreso Internacional “Desarrollo del medio rural a través del Turismo”. Las entidades que impulsaron este evento fueron: FEVADER (Federación Valenciana de Desarrollo Rural), ADLYPSE (Asociación de Agentes de Desarrollo Local y Promoción Socio-Económica de la CV), Grupo Masuno, INTERCOOP, Colegio de geógrafos de la Comunitat Valenciana y Florida Centre Formació, asumiendo esta última entidad la asistencia técnica.

El objetivo del congreso era, por una parte, convocar a expertos y agentes del desarrollo rural, así como a responsables políticos y administradores públicos, para reflexionar y exponer sus puntos de vista sobre el turismo rural como un instrumento relevante y ya experimentado de diversificación económica en las zonas rurales. Por otra parte, también se pretendía crear un foro de debate, para pensar en posibles propuestas para una mejor ordenación del territorio, mirando hacia el futuro e incidiendo en la mejora de la calidad de los servicios ofrecidos.

El proceso reflexivo sobre el turismo rural se intentó abordar desde los distintos niveles administrativos implicados: comunitario, estatal, autonómico y local. Para ello se contó con representantes destacados de los diversos ámbitos.

A nivel comunitario participaron como ponentes Gustavo Martinié, coordinador del área de transporte, turismo y comunicación de la FCVRE-Fundación Comunidad Valenciana Región Europea, quien presentó las políticas e instrumentos de financiación a nivel europeo. Se contó también con Klaus Ehrlich, presidente de EuroGites-Federación Europea de Turismo Rural que presentó de forma provocadora

las diferentes realidades del turismo rural en Europa, desafiando algunos tópicos, planteando problemas reales y ofreciendo posibles estrategias de futuro. A nivel nacional se contó con la presencia de Alejandro Alonso Núñez, el cual presentó la recientemente aprobada Ley para el desarrollo sostenible del medio rural, la cual provocó muchas incertidumbres a los presentes sobre su implantación en la Comunidad Valenciana. En este ámbito también participó Ángeles de Andrés, directora de ECOTONO (equipo consultor en Medio Ambiente, Turismo y Desarrollo) que expuso las líneas estratégicas de la Secretaria General de Turismo a través de los diferentes programas e iniciativas.

A nivel autonómico y local se contó con la participación de María José Abellán, en la fecha Jefa Servicio Estudios y Planificación de la Conselleria de Turismo, que presentó el Plan de Espacios Turísticos. También participó Amparo Rodríguez, Alcaldesa de Alpuente (Valencia), que relató su experiencia práctica en materia de ayudas y subvenciones a nivel local.

El primer día de congreso se completó con un panel-colloquio donde se presentaron diferentes proyectos y buenas prácticas en los diversos ámbitos territoriales.

Cabe destacar la participación de Victor Jolín, coordinador de REDER - Red Española Desarrollo Rural, exponiendo el papel de los Grupos de Acción Local como motor de desarrollo del turismo rural y Javier Herrera, presidente de ASETUR-Asociación Española de Turismo Rural, aportando una visión realista de la situación de los alojamientos rurales en España.

Otras experiencias concretas fueron la presentación del Programa Vías Verdes por parte de Eduardo Prieto (Fundación de los Ferrocarriles Españoles), la de Nacho Landerer (INTERCOOP) sobre Turismo Cooperativo como factor de desarrollo comunitario y la de Inma Mora (Florida Universitaria) contando el proyecto FORESTUR, una experiencia europea sobre formación especializada para profesionales del turismo rural.

La tarde culminó con tres talleres con el objetivo de recoger la opinión de los asistentes al congreso sobre diversas necesidades sectoriales y posibles propuestas de actuación. Los ejes sobre los que se desarrollaron los talleres fueron: Municipios y Comarcas, Alojamientos y otras empresas turísticas así como sobre Recursos y Productos Turísticos.

La organización de este evento se hizo coincidir con el inicio de TCV - 4ª Feria Internacional de Turismo de la Comunitat Valenciana, con la intención de facilitar a todos los asistentes la visita a la misma. De hecho, el segundo día, el congreso se desarrolló en el Centro de Eventos de Feria Valencia.

Las actividades programadas durante la segunda sesión de trabajo se centraron en la presentación de conclusiones de los talleres ante el plenario, de

esta manera se podía dar cierta transversalidad a las conclusiones y permitió a los asistentes debatir sobre aspectos en los que no estuvieron implicados en la sesión anterior.

El Congreso fue inaugurado por la Subsecretaria de la Conselleria de Agricultura, Pesca y Alimentación, D<sup>a</sup> Pilar Amigó Salvi y clausurado por D. Agustín Grau Alventosa, Director General de Turismo de Interior, el cual dio paso seguidamente a una variada y deliciosa degustación de productos típicos de nuestra comunidad y a la visita de la TCV.

Alrededor de cien personas participaron en este congreso, procedentes principalmente de la Comunidad Valenciana. Entre los asistentes destacaron diversos representantes municipales (fundamentalmente de Agencias de Desarrollo Local), no obstante también se contó con participantes del ámbito universitario, grupos de acción local, entidades representativas a nivel territorial, revistas especializadas y empresarios y profesionales vinculados al sector.

Las ponencias presentadas se encuentran disponibles en la página web del congreso: [www.florida.es/congresoturismorural](http://www.florida.es/congresoturismorural).